
Como forma de agra-
decimento pelo empenho 
e dedicação de todos os 
servidores públicos ao 
longo do ano de 2024, a 
Prefeitura de Moreira Sa-
les realizou nesta quinta-
feira, dia 19, uma grande 
festa de confraternização, 
com os participantes sa-
boreando um delicioso 
almoço.

Goioerê vai sediar 
mais uma edição da 
Copa Internacional 
de Futebol de Base

Dados do Ipardes - Instituto Paranaense de Desen-
volvimento Econômico e Social, divulgados nesta 
semana, apontam que a população de Goioerê deve 
começar a encolher a partir de 2033.

O maior orçamento 
previsto para 2025 
em Goioerê, é o da 
Secretaria Municipal 
de Educação, que tem 
previsão de receber 
investimentos da or-
dem de mais de R$ 49 
milhões. Os valores 
constam da LDO – Lei 
de Diretrizes Orça-
mentária – que está 
na Câmara Municipal 
para ser apreciada e 
votada pelos verea-
dores.

O prefeito Ismael José 
Dezanoski e o prefeito eleito 
Eides Guedes, estiveram 
reunidos com representan-
tes da empresa responsável 
pelas obras da pavimentação 
com Tratamento Superficial 
Triplo (TST) da Estrada 
de Bredápolis. Também 
participaram da reunião, a 
engenheira Patrícia Mercial 
dos Reis e Leandro da Silva 
do Setor de Planejamento.
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Moreira Sales: Prefeitura realiza 
confraternização de final de ano

Com R$ 49 milhões, educação tem maior
orçamento em Goioerê para próximo ano

Reunião define 
retomada das obras da 

pavimentação da 
Estrada de Bredápolis

População de Goioerê deve encolher a 
partir de 2033, aponta dados do Ipardes

Hemepar faz alerta para a doação de 
sangue antes das festas de fim de ano

Então é Natal
É tempo de comemorar a 

vida, espalhar o amor e se-
mear a esperança. A todos os 
nossos leitores e anuncian-
tes, desejamos um Feliz Na-
tal e um Ano Novo repleto 
de muitas conquistas e 

realizações.
Gazeta Regional
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Com experiência 
de mais de 40 anos 
no serviço público, o 
servidor de carreira 
aposentado,  Isaías 
Ferreira Lima, terá 
como desafio, a par-
tir de 1º de janeiro de 
2025, liderar a prin-

Isaías Lima terá o desafio de liderar 
administração municipal de Goioerê

O futuro secretário de Administração, Isaías Lima, ladeado 
pelo prefeito eleito Pedro Coelho e o vice “Brito da Saúde”

cipal pasta da futura 
gestão: a Secretaria de 
Administração.

Formando em Ciên-
cias Contábeis, com 
especia l ização em 
gestão pública, Isaías 
já ocupou cargos estra-
tégicos na Prefeitura 

de Goioerê, inclusi-
ve como Controlador 
Interno, o que lhe 
cacifou a ser chamado 
para desempenhar um 
papel fundamental na 
administração de Pe-
dro Coelho.

Entre os desafios 

a serem enfrentados, 
estão a implementação 
de ferramentas para 
melhorar os serviços 
públicos e aumentar 
a eficiência da gestão, 
bem como gerenciar 
e fazer a ponte entre 
gestor e servidores e 
administração e seus 
vários setores.

Na visão do prefeito 
eleito Pedro Coelho, 
a indicação de Isaías 
reflete os valores da 
futura administração. 
“O Isaías tem conhe-
cimento profundo do 
serviço público e a 
experiência neces-
sária para comandar 
uma Secretaria de 
Administração. Ele 
representa a  com-
binação ideal entre 
competência técnica 
e comprometimento 
com os valores da nova 
gestão”, citou.

O comando da Câ-
mara de Vereadores de 
Goioerê para o biênio 
2025/2026 está indefi-
nido. Dois nomes estão 
colocados: Fabiano Bar-
boza (PSD) e ‘Joaquim 
da Ambulância’ (PP). A 
eleição será no dia 1º de 
janeiro, quando aconte-
ce também a posse de 
todos os eleitos.

A partir de agora 
as costuras devem ser 
intensificadas, com os 
dois candidatos fazendo 
propostas e buscando ga-
rantir os votos que ainda 
lhes faltam. Tanto Fa-
biano, quanto Joaquim, 
afirmam ter três votos. 
Mas para se eleger são 
necessários cinco votos.

O fiel da balança, 
segundo observadores 
políticos, é o PL, que 
elegeu três vereadores 
para a próxima legis-

Comando da Câmara de Vereadores em 2025
está indefinido: dois nomes estão colocados

latura e  aposta suas 
fichas nas articulações 
do experiente Patrik 
Pelói, que vem sendo 
assediado por ambos os 
candidatos. 

Apesar da disputa 
estar equilibrada, “Jo-
aquim da Ambulância” 
aparece como favorito, 
uma vez que tem o apoio 
do prefeito eleito Pedro 

Coelho, que vem se 
esforçando para ter no 
comando do Legislativo 
um aliado político, es-
pecialmente do PP, que 
é o seu partido.

Os vereadores Joaquim e Fabiano disputam a presidência da Câmara de Goioerê

Mais professores
O Diário Oficial do Estado traz o decreto do governador 

Ratinho Júnior (PSD) que nomeia mais 1,1 mil professores 
na rede estadual de ensino a partir de 2025. Além disso, 10 
mil professores tiveram progressão no quadro de magistério. 
“Chegamos em 2024 mais uma vez ao topo da educação 
com o resultado do Ideb e ainda temos muitos desafios pela 
frente. Com esses avanços, já estamos organizando o ano 
letivo de 2025”, disse Ratinho Junior.

Merenda
O Fundepar comprou nesta semana R$ 275 milhões em 

alimentos da agricultura familiar. “É o maior investimento 
já realizado na história, não só reforça o compromisso do 
Estado com a qualidade de vida dos alunos, mas também 
fortalece a agricultura familiar, gerando renda, emprego 
e sustentabilidade para centenas de comunidades rurais”, 
disse a presidente Eliane Teruel Carmona. “Esse valor 
envolve 209 cooperativas e associações”.

Fafen-PR
O Congresso Nacional aprovou 14 projetos que abrem 

créditos no orçamento de 2024 no valor de R$ 5,7 bilhões. 
Entre eles, a abertura de crédito proposta pelo presidente 
Lula (PT) de R$ 552,8 milhões para empresas da Petrobras. 
Deste montante, R$ 300 milhões serão usados na retomada 
da Fafen-PR, fábrica de fertilizantes localizada em Arau-
cária, na região metropolitana de Curitiba.

Mais prazo
A Secretaria Estadual do Desenvolvimento Social e 

Família prorrogou para 20 de janeiro o prazo para inscri-
ção de projetos ao edital que destina R$ 100 milhões para 
a infância e adolescência, a organizações que trabalham 
com esse público.O edital já conta com 764 propostas. 
“Conversamos com muitas instituições que nos relataram 
dificuldades para o prazo, e estamos prorrogando a data, 
que será encerrada impreterivelmente no dia 20 do próximo 
mês”, disse o secretário Rogério Carboni.

Trilha Sebrae
Em parceria com o Senai, o Sebrae lançou a Trilha da 

Indústria, projeto para gestão e competitividade das micro 
e pequenas indústrias no âmbito do programa Jornada da 
Produtividade. A trilha pretende atender até 500 indústrias 
em 2025, oferecendo suporte direcionado às necessidades 
específicas de cada negócio. A coordenadora estadual de 
Indústria do Sebrae, Suelen Suzuki, destacou que o progra-
ma é estruturado a partir de seis pilares: pessoas, proces-
sos, finanças, marketing, inovação e estratégia. Cada um 
desses pilares foi desenvolvido para resolver as principais 
dificuldades enfrentadas pelas indústrias, como a gestão 
financeira, implementação de estratégias de marketing no 
modelo B2B e a busca por soluções inovadoras.

Norte Pioneiro
A Faep reativou o escritório regional em Santo Antônio 

da Platina, no Norte Pioneiro. A estrutura vai atender a 37 
cidades da região,  ampliando serviços e fortalecendo a 
representatividade do setor agropecuário. “A Faep abre 
essa regional para ampliar a representatividade, os serviços 
prestados ao produtor rural e para apoiar sindicatos e mu-
nicípios”, disse o presidente Ágide Eduardo Meneguette.
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Moreira Sales: Prefeitura realiza 
confraternização de final de ano

servidores públicos ao 
longo do ano de 2024, a 
Prefeitura de Moreira Sa-
les realizou nesta quinta-
feira, dia 19, uma grande 
festa de confraterniza-
ção, com os participantes 
saboreando um delicioso 
almoço.

De acordo com o 
prefeito Rafael Bola-
cha, que está encerrando 
seu segundo mandato 
à frente da prefeitura, 
o evento serviu para 
valorizar ainda mais os 
servidores e reconhecer 

a participação deles na 
administração, marcando 
positivamente o ano de 
2024.

“Muito me honra po-
der proporcionar um 
momento como esse para 
os servidores, que são 
merecedores de muito 
mais. É um momento 
de alegria, de abraçar, 
de perdoar, de desejar 
as melhores coisas para 
o próximo. Estou muito 
feliz e agradecido pela 
parceria de cada um de-
les”, disse Bolacha.

Durante sua fala, o 
prefeito destacou que ele 
e os secretários sozinhos, 
não conseguem fazer 

tudo pelo município. 
“São vocês, os servidores 
públicos que fazem nossa 
cidade crescer e melhorar 
cada vez mais com seu 

empenho cotidiano”, 
declarou.

A confraternização de 
fim de ano é uma tradição 
da prefeitura de Moreira 

Sales, implementada na 
administração do prefei-
to Rafael Bolacha, que 
ampliou a participação 
para os familiares.

Como forma de agra-
decimento pelo empenho 
e dedicação de todos os 

O prefeito Rafael Bolacha

A equipe que ajudou a organizar o evento 

Os assadores da saborosa carne servida no almoço Quase duas mil pessoas participaram do evento realizado ontem em Moreira Sales

Servidores foram agraciados com cestas de natal

Com foco na sustentabilidade, Paraná
 divulga novo plano de segurança alimentar

O Paraná divulgou nesta 
quinta-feira (19) o IV Pla-
no Estadual de Segurança 
Alimentar e Nutricional 
2024-2027 . O documento 
reúne diretrizes prioritárias 
para a promoção do Direito 
Humano à Alimentação Ade-
quada (DHAA) e orienta as 
políticas públicas no Estado 
com vistas à construção de 
um sistema agroalimentar 
que seja cada vez mais sus-
tentável.

“O objetivo do plano é 
a construção de um sistema 
alimentar baseado no de-
senvolvimento sustentável 
e na agroecologia, com 

fortalecimento da agricul-
tura familiar, assim como a 
implantação de estratégias 
para combater o desperdício 
de alimentos e de valoriza-
ção dos circuitos curtos de 
comercialização, respeitan-
do os hábitos alimentares 
da população”, afirmou o 
secretário de Estado da Agri-
cultura e do Abastecimento 
(Seab), Natalino Avance de 
Souza, que também preside 
a Câmara Governamental 
Intersetorial de Segurança 
Alimentar e Nutricional 
(Caisan/PR).

Elaborado pela Caisan/
PR em parceria com o Con-

selho Estadual de Segurança 
Alimentar e Nutricional 
(Consea/PR), o IV Plano 
teve como base as discus-
sões realizadas em 2023 
com conferências em todos 
os municípios paranaenses.

As propostas dessas reu-
niões foram condensadas em 
22 encontros regionais. Após 
isso, a VI Conferência Esta-
dual de Segurança Alimentar 
e Nutricional, realizada em 
Foz do Iguaçu, no final do 
ano passado, apresentou as 
deliberações ao Caisan/PR e 
Consea/PR. Pelo menos 22 
mil pessoas participaram das 
fases de elaboração do plano.

Plano de identificação de 

bovinos fortalecerá proteção 
do rebanho, avalia Adapar

Programa de Subvenção 
ao Seguro Rural do Paraná 
terá R$ 10 milhões para a 
safra 202

O Paraná apresenta o 
segundo melhor índice de 
segurança alimentar e nutri-
cional do País, com atendi-
mento a 82% da população. 
Do plano anterior, de 2020-
2023,  foram cumpridas 
82,5% das metas. “Somos 
referência nesse setor, mas 
ainda temos alguns desafios 
a enfrentar”, ponderou o 
secretário.

Foram estabelecidas 83 
metas e 170 ações para o 
novo período, estruturadas 
em eixos temáticos: proteção 
ambiental; estruturação e 
fortalecimento da agricultu-
ra familiar; produção de ali-
mentos, inclusão produtiva e 
geração de renda; políticas 

públicas de abastecimento; 
implantação e manutenção 
de equipamentos públicos de 
SAN; prevenção de agravos 
relacionados à alimentação; 
medidas regulatórias em se-
gurança alimentar; educação 
alimentar e nutricional; e 
fortalecimento do Sisan.

O Estado tem preserva-
do alguns programas fun-
damentais para garantir a 
segurança alimentar, como 
o Programa Leite das Crian-
ças. Nos últimos anos apri-
morou o Banco de Alimen-
tos, com desenvolvimento 
de alimentos minimamente 
processados embalados a 
vácuo e distribuição de pro-
dutos excedentes da Ceasa, 
e reforçou os programas de 
fortalecimento de hortas 
urbanas e periurbanas.

Também foram adota-
das ações importantes no 
aspecto nutricional, como 

o Cartão Comida Boa, que 
garante recurso mensal para 
que famílias em situação de 
vulnerabilidade possam ad-
quirir alimentos, e o Compra 
Direta Paraná, que abastece 
entidades socioassistenciais, 
e o programa de Inclusão 
Produtiva Solidária.

Além do fornecimento de 
alimentos, eles estimulam 
a economia regional com 
compras dos agricultores 
familiares, que também têm 
incentivo de gestão, produ-
ção e comercialização por 
meio do Coopera Paraná.

“A adoção de práticas 
como a agricultura regene-
rativa e a diversidade ali-
mentar, aliadas à inovação 
científica, são essenciais 
para garantir a produção de 
alimentos saudáveis e a pre-
servação do meio ambiente”, 
salientou a presidente do 
Consea/PR, Roseli Pittner.
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O prefeito Ismael 
José Dezanoski e o 
prefeito eleito Eides 
Guedes, estiveram reu-
nidos com represen-
tantes da empresa res-
ponsável pelas obras 
da pavimentação com 
Tratamento Superficial 
Triplo (TST) da Estrada 
de Bredápolis. Também 
participaram da reu-
nião, a engenheira Pa-
trícia Mercial dos Reis 
e Leandro da Silva do 
Setor de Planejamento.

Na oportunidade, os 
representantes da em-
presa Locatelli Constru-
ção Civil Ltda, assumi-
ram o compromisso de 
retomar as obras logo 
após o período de férias 
e das festas de Natal e 
Ano Novo. “Acredito 
que essa pavimentação 
será concluída muito 
em breve, atendendo 
a uma grande reivindi-
cação dos moradores 
de Bredápolis”, disse o 
prefeito Ismael.

As obras estão parali-
sadas devido à questão 
de logística da empresa 
que precisou concluir 
alguns serviços em 
outros municípios da 
região, mas a situação 
já está resolvida. Por 
outro lado, é comum 
as empresas entrarem 
de férias neste período 

Reunião define retomada das obras da 
pavimentação da Estrada de Bredápolis

a denominação para a 
aplicação de um ligante 
asfáltico que posterior-
mente é coberto por 
agregados e compac-
tado. O procedimento 
técnico é denominado 
também como “pene-
tração invertida” pelo 
fato do ligante ser apli-
cado primeiro e depois 
os agregados, com o 
ligante penetrando de 
baixo para cima.

do ano.
O prefeito eleito Ei-

des Guedes disse que 
tomará as providências 
para a retomada das 
obras, após assumir a 
Prefeitura no início de 
janeiro. A previsão é que 
após o dia 10 de janeiro, 
a empresa reinicie a pa-
vimentação, num trecho 
de 5 quilômetros.

O investimento é de 
mais de R$ 3 milhões 
e 234 mil,  sendo R$ 
1.995.000,00 da Itai-
pu Binacional e R$ 
1.269.000,00 de con-
trapartida da Prefeitu-
ra Municipal. “Nossa 
contrapartida é bastante 
considerável, dinheiro 
que economizamos nos 
últimos anos”, argu-
menta o prefeito Ismael.

Tratamento Super-
ficial Triplo (TST) é 

A reunião foi realizada na semana passada: obra será retomada a partir de janeiro 



SEXTA-FEIRA E SÁBADO, 20 E 21 DE DEZEMBRO DE 2024 P05

A Prefeitura de 
Goioerê  es tabe-
leceu um recesso 
para os servidores 
municipais duran-
te as festas de final 
de ano, com as re-
partições públicas 
ficando fechadas 
do dia 20 de de-
zembro 2024 até 6 
de janeiro de 2025.

No entanto, os 
serviços essenciais 
s e g u i r ã o  s e n d o 

Prefeitura terá recesso e escala para
serviços essenciais neste fim de ano

realizados, como 
a t end imen to  na 
saúde, coleta de 
lixo, entre outros, 
com o objetivo de 
garantir a manu-
tenção dos servi-
ços para a popu-
lação.

O prefeito Beti-
nho Lima cita que 
o recesso é mereci-
do, uma vez que os 
servidores muito se 
esforçaram duran-

te o ano, mas que 
não pode parar os 
serviços essenciais 
de atendimento ao 
público.

Assim como na 
prefeitura, as re-
partições públicas 
do estado estarão 
fechadas. A rea-
bertura e o aten-
dimento normal à 
população aconte-
cerá a partir do dia 
2 de janeiro.

A Prefeitura de Goioerê estará fechada: serviços 
essenciais, como coleta de lixo não vão parar
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A Secretaria Estadual da 
Saúde (Sesa), está alertando 
a população para doação de 
sangue antes das festas de 
fim de ano. O objetivo é re-
forçar os estoques e garantir 
o atendimento a pacientes 
que necessitam de transfu-
sões durante este período.

De acordo com a Sesa, 
as festas de fim de ano são 
momentos críticos para os 
estoques de sangue devido 
à redução no número de 
doadores e à maior demanda 
por transfusões. 

Na semana passada, o 
Hemepar Estadual observou 
uma queda no número de 
doadores. Em dias normais, 
cerca de 160 a 190 pessoas 
comparecem à unidade da 
Capital para doar sangue. 
No mês de dezembro, esse 
número cai para 100 a 120 
doações diárias, reforçando 
a necessidade de engaja-
mento da população.

Para evitar a falta de 
sangue, a Sesa recomenda 
que os doadores assíduos 
programem suas visitas 
aos bancos antes do início 

Hemepar faz alerta para a doação de 
sangue antes das festas de fim de ano

do período de férias. Além 
disso, reforça o convite 
para que toda a população, 
inclusive quem ainda não é 
doador, participe deste ato 
de solidariedade.

Para ser voluntário é 

preciso ter entre 16 a 69 
completos, pesar no mínimo 
50 quilos, ter boa saúde, 
estar bem alimentado, hi-
dratado e apresentar um 
documento de identidade 
com foto. Homens podem 

doar a cada dois meses, 
enquanto mulheres devem 
respeitar um intervalo de 
três meses entre as doações.

São coletados aproxima-
damente 470 ml de sangue, 
além de quatro tubos para 

As doações podem ser feitas no Hemonúcleo de Campo Mourão

Dados do Ipardes - Ins-
tituto Paranaense de De-
senvolvimento Econômico 
e Social, divulgados nesta 
semana, apontam que a 
população de Goioerê deve 
começar a encolher a partir 
de 2033.

Com 28.887 habitantes, 
Goioerê é hoje, a segunda 
maior cidades da Comcam. 
Mas segundo as projeções, 
Ubiratã, que hoje conta com 
22.740 habitantes, será a 
segunda maior cidade nos 
próximos anos.

A ‘virada’, segundo o 
Ipardes, acontecerá em 
2033, quando as proje-
ções apontam que Ubiratã 
atingirá 27.306 habitantes, 
enquanto Goioerê contará 
com 27.298.

Ainda segundo os dados, 
até 2050, 26 municípios 
deverão concentrar cerca 
de 60% da população do 
Paraná. Hoje, 22 cidades 
têm mais de 100 mil habi-
tantes, incluindo Curitiba, 
Londrina, Maringá, Casca-
vel e Ponta Grossa.

As projeções também 

População de Goioerê deve encolher a 
partir de 2033, aponta dados do Ipardes

indicam que Curitiba conti-
nuará como a maior cidade 
do Estado, sendo a única 
com mais de 1 milhão de 
habitantes. Londrina, com 
mais de 500 mil moradores, 
e Maringá, com 474 mil, 
seguirão como as princi-
pais cidades em termos 
populacionais. Cascavel e 
São José dos Pinhais deve-
rão superar Ponta Grossa, 
formando um grupo de três 
cidades com mais de 400 
mil residentes.

De acordo com o Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), a po-
pulação do Paraná crescerá 
até 2044, alcançando 12,46 
milhões de habitantes. Con-
tudo, a partir de 2045, de-
verá ocorrer uma redução 
gradual, com a população 
estadual estimada em 12,40 
milhões até 2050. 

A nível nacional, a infle-
xão na curva populacional 
está prevista para 2042, 
quando o Brasil deverá 
atingir 215,2 milhões de 
habitantes antes de iniciar 
um declínio.Vista aérea de Goioerê, hoje, a segunda maior cidade da região Comcam

exames laboratoriais. Dia-
riamente, o Hemepar enca-
minha cerca de 700 bolsas 
de sangue para hospitais em 
todo o Estado, totalizando 
mais de 21 mil bolsas por 
mês e 252 mil ao ano.

As doações podem ser 

realizadas em todas as uni-
dades do Hemepar no Para-
ná. Para localizar a unidade 
mais próxima e agendar a 
doação, acesse o site www.
hemepar.pr.gov.br ou entre 
em contato pelo telefone 
disponível em cada unidade.

Com foco no aumento da competitividade, 
Paraná reduz ICMS para erva-mate

O Paraná vai conceder 
incentivo fiscal na comer-
cialização de erva-mate do 
Estado para o restante do 
Brasil. O governador Car-
los Massa Ratinho Junior 
assinou nesta quarta-feira 
(18) o Decreto Nº 8.402  
que concede um crédito 
presumido do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS) para 
vendas interestaduais da 
erva-mate beneficiada. Na 
prática, isso reduz a carga 
tributária sobre um dos prin-
cipais produtos da economia 
paranaense, tornando-os 
mais competitivos no mer-
cado nacional.

A medida é válida para 
a erva-mate já beneficiada 
pelo próprio estabelecimento 
e acondicionada em emba-
lagem de até 1 kg. O crédito 
presumido será de 5% nas 
saídas para estados em que 
a alíquota interestadual é de 
12% e de 2,9% para as regiões 
em que a tributação é de 7%.

Ao prever o chamado 

crédito presumido para esse 
tipo de operação, o Paraná 
reduz a carga tributária do 
ICMS para o produtor pa-
ranaense, fazendo com que 
ele pague menos impostos 
neste tipo de movimentação. 
A ideia é aumentar a compe-
titividade, principalmente 
levando em conta que o 
Estado é o maior produtor 
nacional de erva-mate, com 
425,8 mil toneladas extraí-
das em 2023.

De acordo com o secre-
tário da Fazenda, Norberto 
Ortigara, o benefício car-
rega um valor simbólico 
poderoso, pois chega justa-
mente a tempo da celebração 
da Emancipação Política 
do Paraná, comemorado 
neste dia 19 de dezembro. 
“A erva-mate é símbolo do 
Estado e motivo de orgulho 
para todo paranaense, então 
é com muita alegria que 
assinamos este decreto que 
fortalece nosso produtor 
do campo, nossa indústria 
e nossa economia”, afirma.
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O município de Goio-
erê estará sediando de 19 
a 25 de janeiro de 2025, a 
6ª edição da Copa Inter-
nacional Águas Claras de 
Futebol de Base, compe-
tição reconhecida como 
um dos maiores eventos 
esportivos da região.

O torneio, dos mais 
esperados, deverá reunir 
mais de 2 mil jovens atle-
tas de diversas cidades 
brasileiras e até de outros 
países, consolidando-se 
como uma plataforma 
para revelação de talentos 
no futebol.

A exemplo de anos 
anteriores, a competição 
também contará com a 
presença de ‘olheiros’ de 
diversas equipes, que pro-
mete elevar ainda mais o 
nível da competição.

 Entre os observadores 
técnicos já confirmados 
está Vanderlei Gazola, do 
PSTC de Londrina, que 
acompanhará de perto os 
jogos em busca de futuros 
craques.

Promovido pela Asso-
ciação Atlética Piá Gente 
Boa, em parceria com a 

Goioerê vai sediar mais uma edição da 
Copa Internacional de Futebol de Base

experiências. Estamos 
confiantes de que este ano 
será ainda maior e mais 
especial”, destacou.

O evento conta com 
o apoio da Prefeitura 
de Goioerê, através da 
Secretaria Municipal de 
Esportes, além de par-
cerias com a Associação 
Comercial e a Câmara 
Municipal de Goioerê.

Além de promover o 
esporte, a competição 
movimenta a economia 
local, com o aumento 
de visitantes, dirigentes 
e equipes de arbitragem 
que utilizam serviços da 
cidade durante o período 
do torneio.

INSCRIÇÕES ABER-
TAS: - As equipes inte-
ressadas ainda podem 
garantir sua participação. 
Não perca a chance de 
competir nesse grande 
evento do futebol de base! 
Para mais informações, 
entre em contato pelos 
telefones (44) 99956-
5650 ou (44) 99820-7772. 
(Informações: Manacial-
news).

MJM, o evento tem como 
principal objetivo fomen-
tar o desenvolvimento do 
futebol desde as catego-

rias iniciais.
Para o coordenador 

da Associação Atlética 
Piá Gente Boa e organi-

zador do torneio, Valdir 
Ribeiro, as expectativas 
são altas: “A Copa Inter-
nacional Águas Claras é 

uma oportunidade única 
para nossos jovens ta-
lentos mostrarem suas 
habilidades e trocarem 

A competição será aberta no dia 19 de janeiro em Goioerê

Tecnologia da Copacol impulsiona eficiência 
e reduz custos da produção de peixes

O novo sistema de 
monitoramento e auto-
mação para aquicultura 
da Copacol, o Tatil-
fish, desenvolvido pela 
Constel, empresa de 
tecnologia e inovação 
da Cooperativa, com a 
AgroTatil, especializa-
da em tecnologias para 
agronegócio, passa a 
ser implementado por 
cooperados com o obje-
tivo de aumentar a efi-
ciência, reduzir custos 
e simplificar o manejo 
de tilápias.

O cooperado de Ca-
felândia Atair Balbino, 
que tem uma produção 
de 150 mil tilápias por 
lote, foi o primeiro 
a adotar a novida-
de. “Sempre busquei 
formas de aprimorar 
minha produção, mas 
nunca encontrei um 
sistema que atendesse 
totalmente às necessi-
dades. Quando a Copa-
col nos apresentou o Ta-
tilfish, com condições 
financeiras acessíveis, 
não perdi tempo e fiz 
minha solicitação”, 
comenta. Com o novo 
sistema, Atair monitora 
a produção diretamente 
pelo celular e automa-
tiza os processos de 
aeração e oxigenação 
dos tanques. No mês 
de novembro, o produ-
tor se destacou com a 
melhor conversão ali-
mentar da Integração, 
ao obter um índice de 

1,34 kg. “Agora tenho 
mais tranquilidade no 
dia a dia e consigo 
melhorar o alto nível 
de eficiência nos lotes”, 
destaca.

O Tatilfish auto-
matiza o processo de 
aeração, reduzindo a 
necessidade de mão 
de obra. A novidade 
foi apresentada aos 
cooperados em reuni-
ões em Toledo, Nova 
Aurora e Cafelândia. 
Com grande aceitação 
durante os encontros, 
o sistema começa a 
ser implementado e 
vem transformando a 
rotina nas proprieda-
des rurais. “A Tatilfish 
é mais uma inovação 
que reflete o compro-
misso da Copacol com 
a evolução do coopera-
do. O projeto foi bem 
recebido por todos e 

vimos um grande inte-
resse dos produtores na 
aquisição do sistema”, 
destaca a supervisora 
de Assistência Técnica 
de Piscicultura, Juliana 
Losch.

Conforme o diretor
-executivo da Constel, 
Donizete Diniz, o sis-
tema fará grande dife-
rença aos cooperados. 
“Essa tecnologia não 
só cria um ambiente 
mais favorável para a 
produção dos peixes, 
mas também aumenta 
a produtividade e reduz 
custos, como o consu-
mo de energia elétrica, 
por exemplo, pois os 
equipamentos permane-
cem ligados só quando 
necessários. É mais 
eficiência, segurança e 
tranquilidade para o dia 
a dia dos produtores”, 
afirma.

Piscicultura

Com 276 cooperados 
integrados, a Copacol 
consolidou-se como 
Cooperativa pioneira 
na Integração de Peixes, 
tornando-se autossufi-
ciente e líder no abate 
de tilápias na América 
do Sul. A Cooperativa 
possui duas Unidades 
Industriais, em Nova 
Aurora e Toledo, que 
abatem 190 mil tilápias 
ao dia, e duas Unidades 
de Produção de Alevi-
nos, em Nova Aurora e 
Quarto Centenário, que 
produzem mais de 70 
milhões de alevinos ao 
ano. A Cooperativa bus-
ca constantemente por 
soluções que agreguem 
aos cooperados e que 
mantêm o alto nível de 
qualidade dos produtos.

Plano de identificação de bovinos fortalecerá 
proteção do rebanho, avalia Adapar

O Plano Nacional de 
Identificação Individual de 
Bovinos e Búfalos (PNIB), 
lançado pelo Ministério 
da Agricultura e Pecuária 
(Mapa), vai fortalecer 
ainda mais a proteção do 
rebanho do Estado, segun-
do avaliação do presidente 
da Agência de Defesa 
Agropecuária do Paraná 
(Adapar), Otamir Cesar 
Martins. Lançado nesta 
semana, o PNIB vigorará 
no período 2025-2032.

A iniciativa tem como 
principais objetivos quali-
ficar e aprimorar a rastre-
abilidade ao implementar 
um sistema de identifica-
ção individual que permi-
tirá acompanhar e registrar 
o histórico, a localização 
atual e a trajetória de cada 
animal identificado.

O presidente da Adapar 
explica que com o Plano 
Nacional espera-se for-
talecer os programas de 
saúde animal, incrementar 
a capacidade de resposta 
a surtos epidemiológicos 
e reforçar o compromisso 
do Brasil com o cum-
primento dos requisitos 
sanitários dos mercados 
internacionais. “Essa é 
uma boa notícia para nós 
do Paraná, que já temos um 
sistema robusto de defesa 
agropecuária e poderemos 
fazer muito mais para a 
proteção do rebanho”, 
disse Martins.

Ele participou do Grupo 
de Trabalho que ajudou 
a elaborar o plano como 
representante do Fórum 
Nacional dos Executores 
de Sanidade Agropecuária 
(Fonesa). Além da presen-
ça de técnicos do governo 
federal e de empresas certi-
ficadoras, diversos outros 
órgãos representativos dos 
agropecuaristas brasilei-
ros compuseram o grupo 
criado pela Secretaria de 
Defesa Animal, do Mapa.

Segundo Martins, atu-
almente a rastreabilidade 
é feita em lotes, por meio 
da Guia de Trânsito Ani-
mal (GTA). O novo plano 
visa que cada animal seja 
rastreado individualmente. 
“O comprador dos produ-

tos e o consumidor final 
estão cada vez mais rigoro-
sos em relação à qualidade, 
por isso a rastreabilidade 
é uma exigência deles”, 
reforçou Martins.

“Além de atendermos a 
essa exigência do merca-
do, poderemos fazer uma 
vigilância mais efetiva, 
controlando o rebanho do 
Estado e os animais que 
chegarem sabendo exata-
mente de onde vieram”, 
ressaltou.

APLICABILIDADE – 
A partir da divulgação do 
Plano Nacional de Identi-
ficação Individual de Bo-
vinos e Búfalos, o Paraná 
deverá aprofundar a dis-
cussão entre os membros 
do Fundo de Desenvolvi-
mento da Agropecuária do 
Paraná (Fundepec) sobre a 
aplicabilidade no Estado, 
que possui em torno de 
10 milhões de cabeças. O 
Fundepec reúne diversos 
órgãos governamentais 
e representantes das en-
tidades da agropecuária 
paranaense.

O cronograma prevê 
que nos dois primeiros 
anos seja organizado todo 
o sistema, com portarias 
e resoluções oriundas do 
Ministério da Agricultura 
e Pecuária, e a formação de 
um banco de dados nacio-
nal. Os estados terão este 
período para constituírem 
seus próprios sistemas, 
tendo como base o mo-
delo nacional. Em 2027 
a identificação individual 
dos animais começa pelos 
nascidos a partir dali. Os 
outros entram na sequência 
em época de vacinação ou 
de manejo sanitário, com 
previsão de ter todos iden-
tificados até 2032.

Otamir Cesar Martins 
explica que os proprietá-
rios de rebanho no Paraná, 
em sua maioria possuem 
poucas cabeças. “Dessa 
forma, podemos tentar 
antecipar esses prazos, 
visto que a rastreabilidade 
já está entre as exigências 
de países que importam 
principalmente carne suína 
do Paraná”, destacou. “
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Com foco na sustentabilidade, Paraná 
divulga novo plano de segurança alimentar

O Paraná divulgou nesta 
quinta-feira (19) o IV Pla-
no Estadual de Segurança 
Alimentar e Nutricional 
2024-2027 . O documento 
reúne diretrizes prioritárias 
para a promoção do Direito 
Humano à Alimentação Ade-
quada (DHAA) e orienta as 
políticas públicas no Estado 
com vistas à construção de 
um sistema agroalimentar 
que seja cada vez mais sus-
tentável.

“O objetivo do plano é 
a construção de um sistema 
alimentar baseado no de-
senvolvimento sustentável 

e na agroecologia, com 
fortalecimento da agricul-
tura familiar, assim como a 
implantação de estratégias 
para combater o desperdício 
de alimentos e de valoriza-
ção dos circuitos curtos de 
comercialização, respeitan-
do os hábitos alimentares 
da população”, afirmou o 
secretário de Estado da Agri-
cultura e do Abastecimento 
(Seab), Natalino Avance de 
Souza, que também preside 
a Câmara Governamental 
Intersetorial de Segurança 
Alimentar e Nutricional 
(Caisan/PR).

Elaborado pela Caisan/
PR em parceria com o Con-
selho Estadual de Segurança 
Alimentar e Nutricional 
(Consea/PR), o IV Plano 
teve como base as discussões 
realizadas em 2023 com 
conferências em todos os 
municípios paranaenses.

As propostas dessas reu-
niões foram condensadas em 
22 encontros regionais. Após 
isso, a VI Conferência Esta-
dual de Segurança Alimentar 
e Nutricional, realizada em 
Foz do Iguaçu, no final do 
ano passado, apresentou as 
deliberações ao Caisan/PR 
e Consea/PR. Pelo menos 22 
mil pessoas participaram das 
fases de elaboração do plano.

O Paraná apresenta o se-
gundo melhor índice de segu-
rança alimentar e nutricional 
do País, com atendimento a 
82% da população. Do pla-
no anterior, de 2020-2023, 
foram cumpridas 82,5% das 
metas. “Somos referência 
nesse setor, mas ainda temos 
alguns desafios a enfrentar”, 
ponderou o secretário.

Foram estabelecidas 83 
metas e 170 ações para o 
novo período, estruturadas 
em eixos temáticos: proteção 
ambiental; estruturação e 
fortalecimento da agricultura 
familiar; produção de ali-
mentos, inclusão produtiva 
e geração de renda; políticas 
públicas de abastecimento; 
implantação e manutenção 
de equipamentos públicos de 
SAN; prevenção de agravos 
relacionados à alimentação; 
medidas regulatórias em se-
gurança alimentar; educação 
alimentar e nutricional; e 
fortalecimento do Sisan.

O Estado tem preservado 
alguns programas fundamen-
tais para garantir a segurança 

alimentar, como o Programa 
Leite das Crianças. Nos últi-
mos anos aprimorou o Banco 
de Alimentos, com desenvol-
vimento de alimentos mini-
mamente processados emba-
lados a vácuo e distribuição 
de produtos excedentes da 
Ceasa, e reforçou os progra-
mas de fortalecimento de 
hortas urbanas e periurbanas.

Também foram adota-
das ações importantes no 
aspecto nutricional, como 
o Cartão Comida Boa, que 
garante recurso mensal para 
que famílias em situação de 
vulnerabilidade possam ad-
quirir alimentos, e o Compra 
Direta Paraná, que abastece 
entidades socioassistenciais, 
e o programa de Inclusão 
Produtiva Solidária.

Além do fornecimento de 
alimentos, eles estimulam 
a economia regional com 
compras dos agricultores 
familiares, que também têm 
incentivo de gestão, produ-
ção e comercialização por 
meio do Coopera Paraná.

“A adoção de práticas 
como a agricultura regenera-
tiva e a diversidade alimentar, 
aliadas à inovação científica, 
são essenciais para garantir 
a produção de alimentos 
saudáveis e a preservação do 
meio ambiente”, salientou a 
presidente do Consea/PR, 
Roseli Pittner.

Programas voltados à 
alimentação escolar e, par-
ticularmente o Mais Me-
renda, adotado desde 2020 
para ofertar aos alunos três 
refeições por período, in-
crementaram a situação ali-
mentar nas escolas. A saúde 
também é prioridade dentro 
do programa de segurança 
alimentar e nutricional, com 
programas de análise de 
resíduos de agrotóxicos e 
monitoramento de produtos 
de origem animal, além do 
Saúde na Escola.

A proteção social, com 
vistas à garantia dos direitos, 
redução de danos e prevenção 
de riscos para a população em 
situação de vulnerabilidade, 
também faz parte da confi-
guração do Plano Estadual 
de Segurança Alimentar e 
Nutricional. Da mesma for-
ma são contemplados os pro-
gramas e projetos que visam 
à proteção e restauração do 
meio ambiente, assim como 
o incentivo às boas práticas 
de produção.
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continuação Paraná tem sete projetos aprovados no 
PAC voltado para cidades sustentáveis
Sete projetos do Pa-

raná para reciclagem de 
resíduos sólidos foram 
selecionados pelo go-
verno federal para rece-
ber recursos do Progra-
ma de Aceleração do 
Crescimento no Eixo 
Cidades Sustentáveis 
e Resilientes por meio 
de convênios formali-
zados com o Instituto 
Água e Terra (IAT), 
autarquia vinculada à 
Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento 
Sustentável (Sedest). 
O investimento será 
de R$ 21 milhões em 
obras como a constru-
ção de barracões de 
reciclagem, pátios de 
compostagem, aquisi-
ção de equipamentos, 
adequação de áreas de 
transbordo e unidades 
de tratamento de re-
síduos da construção 
civil.

Os municípios bene-
ficiados serão Borrazó-
polis, Campo Largo, 
Cascavel, Ibiporã, Ivai-
porã, Marechal Cândi-
do Rondon e Ribeirão 
Claro. Os recursos são 
a fundo perdido, ou 
seja, sem a necessidade 
de devolução. As inter-
venções começam em 
2025, com prazo de três 
anos para a conclusão 
das obras. A estimativa 
é que as ações terão 
impacto direito na vida 
de mais de 700 mil pa-
ranaenses.

“Aqueles municí-
pios do Paraná que ti-
nham projetos prontos, 
adequados, e com as 
certidões em dia, con-
seguiram acesso a esse 
recurso tão importante. 

Diminuir os resíduos 
que são despejados em 
aterros significa menos 
problemas de saúde 
para as pessoas e garan-
tia de maior qualidade 
ambiental”, afirma a 
coordenadora de Sa-
neamento Ambiental e 
Economia Circular da 
Sedest, Isabella Tio-
queta.

No total, o Minis-
tério das Cidades vai 
investir mais de R$ 
703 milhões em ações 
semelhantes no País. 
Segundo a pasta, os 
trabalhos vão mobilizar 
cerca de 60 cooperati-
vas ou associações de 
catadoras e catadores. 
A expectativa é gerar 
mais de 33 mil empre-
gos diretos e indiretos.

A participação dos 
municípios paranaen-
ses e a seleção dos pro-
jetos foi realizada por 
meio da divulgação e 
mobilização pelo grupo 
R20, o que facilitou a 

organização e envio dos 
projetos ao Ministério. 
O colegiado é um órgão 
consultivo formado por 
representantes dos 399 
municípios e dos Con-
sórcios Intermunicipais 
de Gestão de Resíduos 
Sólidos Urbanos das 
20 regiões do Plano 
Estadual de Resíduos 
Sólidos.

O grupo atua em 
temas como educação 
ambiental, coleta se-
letiva, inclusão social 
de catadores, logística 
reversa, pesquisa, en-
sino, extensão, dispo-
sição final de rejeitos 
e consórcios.

FOPEC – A divul-
gação e mobilização 
para envio dos proje-
tos integram as ações 
em desenvolvimento 
pelo Fórum Paranaense 
de Economia Circular 
(Fopec), espaço vol-
tado para o debate, 
consultas, articulação 

O investimento será de R$ 21 milhões em obras como a construção de barracões 
de reciclagem, pátios de compostagem, aquisição de equipamentos, adequação de 

áreas de transbordo e unidades de tratamento de resíduos da construção civil.

e promoção de ações 
relacionadas ao tema 
no Estado. A finalidade 
principal é fomentar a 
adoção de princípios e 
práticas da economia 
circular visando a re-
dução do desperdício 
de recursos, a promo-
ção da reutilização, 
da reciclagem e do 
reaproveitamento de 
materiais descartados, 
incentivando o desen-
volvimento de cadeias 
produtivas mais sus-
tentáveis.

O Fopec conta com 
a participação de 23 
instituições, entre ór-
gãos públicos e en-
tidades da sociedade 
civil organizada, sob a 
coordenação da Sedest. 
A participação em ple-
nárias e câmaras técni-
cas é aberta ao público, 
permitindo a entrada de 
outras instituições in-
teressadas. A inscrição 
pode ser realizada pelo 
site do Fórum.

Paraná retira sucos naturais e sorvetes 
do regime de Substituição Tributária

O Governo do Para-
ná, por meio da Secreta-
ria da Fazenda e Receita 
Estadual, está excluindo 
da Substituição Tribu-
tária (ST) as operações 
envolvendo setores e 
grupos de produtos ali-
mentícios como sucos 
naturais ou misturas de 
suco de frutas e sorvetes 
de qualquer espécie e 
preparados para fabri-
cação em máquina.

O  d e c r e t o  n º 
8.404/2024 que retira 
os itens deste regime 
tributário foi publicado 
nesta quarta-feira (18) 
no Diário Oficial. Ele 
também se soma a ou-
tras medidas tributárias, 
como a concessão de 
crédito presumido do 
Imposto sobre Circu-
lação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS) para 

vendas interestaduais 
da erva-mate benefi-
ciada e prorrogação de 
benefícios de indústrias 
e setores específicos.

Com o fim da ST, 
cada empresa envolvida 
na cadeia ficará encar-
regada do recolhimento 
de sua parte do imposto 
quando realizar a venda. 
A medida, que passa a 
vigorar em fevereiro de 
2025, é baseada em es-
tudos econômico-tribu-
tários e atende demanda 
dos setores econômicos, 
visando à simplificação 
da tributação e das obri-
gações relacionadas. 

A alteração evita o 
pagamento antecipado 
do ICMS pela indústria, 
o que traz mais capital 
de giro das empresas 
envolvidas em cada 
etapa do processo. Na 

prática, os comerciantes 
pagam para manter os 
produtos em estoque e, 
com a mudança, arcarão 
com os custos tributários 
apenas no momento da 
venda efetiva.

A medida poderá 
aumentar também a 
competitividade das em-
presas paranaenses em 
relação a outros estados 
que já adotam o mesmo 
sistema.  

“Essa modificação 
tributária no Estado 
representa um passo im-
portante para a moderni-
zação da gestão pública 
e para a melhoria do am-
biente de negócios. No 
entanto, é fundamental 
acompanhar os resulta-
dos da sua implementa-
ção e realizar os ajustes 
necessários para garantir 
o seu sucesso a longo 

prazo”, esclareceu o 
secretário da Fazenda, 
Norberto Ortigara.

 ESTÍMULOS ECO-
NÔMICOS – A Secre-
taria da Fazenda e Re-
ceita Estadual também 
determinaram neste ano 
a retirada de 7,5 mil 
itens da Substituição 
Tributária. Os produtos 
foram dos segmentos de 
papelaria, materiais de 
limpeza, artefatos do-
mésticos de plásticos e 
produtos farmacêuticos, 
exceto medicamentos. A 
medida visa garantir es-
tímulos econômicos às 
empresas paranaenses, 
atendendo a um antigo 
pleito do comércio e da 
indústria e que poderá 
refletir em preços me-
nores aos consumidores.
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